

ARCHIVES NATIONALES DU MONDE DU TRAVAIL

**SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES
- SFU -**

2009 003

INTRODUCTION

Activités

Architecture, urbanisme

Présentation de l'entrée

Ce fonds est entré aux Archives nationales du monde du travail en 2009, sous le numéro 2009 003. Il vient compléter l'entrée 2007 065

Statut :	Archives privées données à l'État
Dates extrêmes des documents :	1931-1987
Importance matérielle :	7,20 m.l. (62 unités documentaires, 18 cartons ARMIC)
Communicabilité et reproduction :	Libre sauf les cotes 2009 003 54-55 (loi Archives 2008).
Instrument de recherche :	Bordereau d'entrée réalisé en 2009 par Frédérique Coppin, conservateur, complété en 2011 par Clémence Modaine, vacataire.

Historique

Les origines

En 1894 est fondé le Musée social. A l'origine, il s'agit de conserver et exposer de façon permanente les documents du pavillon d'économie sociale de l'exposition universelle de 1889. Immédiatement reconnue d'utilité publique et officiellement inaugurée en mars 1895, la fondation devient un véritable institut de recherches.

Doté de moyens relativement importants pour l'époque, le Musée social s'organise en sections d'études et d'enquêtes (section d'hygiène urbaine et rurale¹, section agricole, sections des associations ouvrières et des coopératives, des assurances sociales, des institutions patronales, etc.) dont le but est de réunir une documentation sur des expériences inédites qui peuvent susciter des débats, contribuer à l'évolution de la législation, impulser de nouvelles réalisations. Ces sections organisent des missions d'études confiées à des enquêteurs rétribués. Ces enquêtes donnent lieu à des rapports qui font souvent l'objet de conférences et de publications.

C'est sur les questions relatives à l'urbanisme et au logement que le rôle de lobbying du Musée social est le plus évident. En 1908, il participe activement à la campagne pour le maintien d'espaces verts sur la ceinture des fortifications autour de Paris. Plus tard, les lois de 1919 sur l'extension des villes et celle de 1928 sur l'habitat social ont également été préparées au sein de la Section d'hygiène urbaine et rurale avant d'être soumises au Parlement.

Entre temps, la Société française des urbanistes avait été fondée.

La fondation

En 1911, la Société française des urbanistes prend naissance sous l'impulsion de techniciens de la section d'hygiène urbaine et rurale, qui avaient compris l'importance des enjeux économiques, politiques et sociaux de l'aménagement du territoire. Il s'agit des architectes Donat Alfred Agache, M. Auburtin, A. Bérard, E. Hébrard, Eugène Hénard, Léon Jaussely, Albert Parenty, Henri Prost, de l'ingénieur et paysagiste J. C. N. Forestier et du paysagiste E. Redont. Tous participent alors à la préparation du texte qui devint la première loi française sur « l'aménagement, l'embellissement et l'extension des villes », dite « loi Cornudet » du 14 mars 1919 et modifiée au 19 juillet 1924.

Le 10 mars 1914 marque la date de l'enregistrement officiel des statuts de l'association initialement appelée Société française des architectes urbanistes (S.F.A.U.) compte tenu de la prééminence des architectes en son sein. Son premier président, E. Hénard est assisté de D. A. Agache, secrétaire général. L'association a alors pour objet « l'étude en commun des questions d'urbanisme² ».

1 La section d'hygiène urbaine et rurale est fondée en 1908. Sa présidence est confiée à Jules Siegfried.

2 Article premier des statuts de 1914.

En 1919, l'association, devenue Société française des urbanistes (S.F.U.) (président : L. Jaussely, secrétaire général : D. A. Agache), concourt activement à la promulgation de la « loi Cornudet ». Parallèlement, elle organise des conférences et des concours comme la Conférence interalliée d'urbanisme à Paris.

En 1921, la S.F.U. se dote de nouveaux statuts. Elle établit un programme d'action dont les principaux traits sont de « réunir une documentation technique, aider à la diffusion des connaissances d'urbanisme par des conférences, des cours, des expositions et des publications d'ouvrages ou d'articles, centraliser les vœux émis dans les divers congrès internationaux et en étudier la réalisation pratique pour la France³... ».

Les activités de la S.F.U. de 1911 à 2007

La SFU de 1911 à 1940

La SFU mène, dans l'entre-deux-guerres, une importante action de promotion de l'urbanisme, à la fois auprès des administrations mais aussi et surtout auprès de l'opinion publique. Ainsi par exemple, en 1923, la SFU organise à Strasbourg le congrès international de l'urbanisme et d'hygiène municipale.

Durant cette période, des personnalités se dégagent au sein de la SFU, on remarque des praticiens de formation diverse tels des architectes comme Agache, Auburtin, Bérard, Dervaux, Jaussely, Greber ou encore Prost, des ingénieurs comme Bechmann, Balleygnier, Bourdeix ou Chalumeau, des géomètres, paysagistes et même des juristes comme Danger, Redont, De Clermont, etc. A partir de leur expériences personnelles, ils réfléchissent à leurs pratiques.

D. A. Agache, alors secrétaire général de la SFU, est un de ceux qui tente une approche doctrinale de l'urbanisme. Il lance en 1932 : « *L'Urbanisme - nous l'avons souvent dit dans nos conférences - est à la fois une science, un art et une philosophie ; une science car il procède de l'étude méthodique des faits. Il faut avoir étudié les villes du passé, leurs caractéristiques, leur formation [...] Il s'agit ensuite de rechercher les causes de développement ou de malaise et enfin, après un travail précis d'analyse, il faut, dans une synthèse générale, prévoir les améliorations nécessaires pour le développement futur de la cité. Observation, classification, analyse et synthèse : voilà bien ce qui caractérise l'étude scientifique. [...] Mais, si la science suffisait à résoudre l'Aménagement des villes, cette urbanisation se réduirait sans doute à un certain nombre de formules. Il n'en est pas ainsi. L'Urbanisme constitue également un Art, car l'intuition, l'imagination, et la composition jouent un rôle important dans son application : l'Urbaniste doit traduire en proportions, en volumes, en perspectives, en silhouettes, les différentes propositions suggérées par les ingénieurs, les économistes, les hygiénistes et les financiers. [...] L'Urbanisme est aussi du domaine de la philosophie sociale. La ville, en effet cherche à réaliser plastiquement le cadre adéquat à l'existence d'une collectivité organisée; son rôle est de grouper autour du citoyen tout ce que l'organisation et le confort moderne ont inventé pour sa commodité, ceci en diminuant les frais généraux de cette existence en voisinage immédiat⁴. ».*

De 1932 à 1944, les manifestations de la SFU se veulent pédagogiques. On veut sensibiliser le grand public par des salons, des expositions, des conférences.

La SFU de 1940 à 1966

Au sortir de la Seconde Guerre mondiale, un grand nombre de ses adhérents est appelé à participer à la mise en place des Services d'urbanisme de l'État.

Parallèlement, la société poursuit ses réflexions abordant des thèmes qui sont toujours d'actualité à savoir le cadre de vie, l'environnement ou le concept d'approche globale.

Mais, divers courants se forment au sein de la SFU. Même si les écrits de Le Corbusier, la Charte d'Athènes et ses applications sur le terrain, restent les fondements théoriques, les praticiens de la SFU tentent de développer une réflexion théorique avec des positions diversifiées comme celles de Gaston Bardet, André Gutton, Robert Auzelle, René Magnan, Paul Dufournet, Maurice François Rouge...

La SFU de 1966 à 1976

En 1966, s'ouvre une période particulièrement active dans le domaine des interventions extérieures. Dès 1965, la SFU contribue à la fondation de l'Association internationale des urbanistes (A.I.U).

Parallèlement, elle prend position sur l'aménagement de Paris, sur le schéma directeur d'aménagement et d'urbanisme de la région de Paris, sur le problème des réformes régionales, sur les questions d' « action-circulation » en région parisienne, etc.

Mais l'urbanisme est soumis aux critiques. L'urbanisme centralisateur, les déclarations non suivies d'effets, les contradictions, les pratiques sont l'objet de vives accusations.

A partir de 1972, la SFU se met à réfléchir sur elle-même et se réorganise. D'une part, une ouverture plus large est faite aux praticiens de l'urbanisme quelles que soient leurs formations d'origine. D'autre part, l'on multiplie les débats de doctrine et les colloques sur des thèmes variés (loi d'orientation foncière, plans d'occupation des sols, problèmes fonciers...) où se retrouvent urbanistes, élus et fonctionnaires. Enfin, une

3 Article 2 des statuts de 1921.

4 AUZELLE, GOHIER, VETTER, « La remodelation d'une capitale » in 323 citations sur l'urbanisme, 1932.

réforme profonde de la Société savante est proposée et pilotée par Jacques Foret : représentation à la SFU de l'ensemble du milieu professionnel et mise en place de délégations régionales.

Sur le plan doctrinal, la grande question est de pouvoir dégager le caractère spécifique de l'urbanisme. Maurice François Rouge, en 1967, indique la tendance de la SFU en abordant les problèmes de fond et en formulant des exigences immédiates sur la reconnaissance effective et officielle de l'urbanisme comme discipline spécifique, clarification des rôles, définitions des responsabilités et des critères de qualification professionnelle.

La SFU de 1976 à 1983

De 1976 à 1979, la SFU mène le combat pour la reconnaissance de l'urbanisme. Trois congrès précisent la ligne générale de la SFU et indiquent le sens de ses actions futures. En 1977, à Dijon, l'on réaffirme les enjeux fondamentaux que contenait toute décision d'aménagement des territoires, de planification économique, d'organisation relative des modes de vie ruraux et urbains et de transformation des cadres de vie ; en 1978, à Créteil, l'on dégage la nature des responsabilités relatives aux élus, aux urbanistes et aux citoyens, dans le contenu des dispositions d'aménagement ; et en 1979, à la Sorbonne, après six mois de recensement des diverses formes d'enseignement et de formation existant en France, la SFU marque fermement la nécessité d'organiser la diversité des enseignements et des formations à l'urbanisme, parallèlement à l'organisation de la profession d'urbaniste à laquelle elle attache, depuis toujours, l'essence même de son action.

Après l'échec de la mise en place d'un Office de qualification des urbanistes professionnels considéré alors comme le premier élément d'une reconnaissance de la profession, la SFU décide de persévérer dans ses actions de sensibilisation. Elle organise, en 1981 et 1982, les états généraux de l'urbanisme autour de thèmes relatifs à l'évolution des structures d'urbanisme dans la perspective de la décentralisation, le coût et le financement des études, les missions, les actions prioritaires... La « Déclaration de Sarcelles » élaborée à l'issue de la manifestation nationale des états généraux des 14 et 15 janvier 1982, insiste sur les moyens à mettre en œuvre : « une planification globale et pérenne, la prise en compte de niveaux territoriaux avec des impératifs de solidarité intercommunale, la reconnaissance et la clarification des responsabilités des différents acteurs, l'affirmation d'un urbanisme non figé où l'ancrage sur le terrain est prépondérant sur les procédures ». De plus, il est demandé des structures d'aménagement souples, adaptées aux nécessités locales et, pour les urbanistes, « des formations adaptées, une harmonisation des statuts, une mobilité entre les différents exercices ».

La SFU de 1983 à 1993

Dès 1983, la SFU mène la réflexion sur les perspectives de l'urbanisme dans le cadre de la décentralisation. Il est proposé un programme d'actions qui doit affirmer les conditions nécessaires à la réussite de toute politique d'urbanisme : une volonté politique claire, un milieu professionnel de haute compétence et des moyens financiers suffisants.

Un manifeste pour l'Urbanisme est ainsi élaboré. L'accent est alors mis sur la nécessité de faire connaître et reconnaître la profession d'urbaniste en même temps que les enjeux et les pratiques de l'urbanisme tout en évitant les dérives classiques (confusions entre architecture et urbanisme notamment).

Par ailleurs, la SFU poursuit avec ténacité les actions qui visent à enrichir, développer et faire évoluer le niveau de compétence de la profession d'urbaniste. L'amélioration de la formation initiale et permanente est un des thèmes prioritaires.

Sur le plan européen, membre fondateur du Conseil européen des urbanistes, la SFU poursuit très activement les travaux sur les activités des urbanistes professionnels, leur formation, et leurs devoirs professionnels. En 1988, paraît *l'Accord et Déclaration Internationale des Instituts Nationaux et Associations d'Urbanistes Professionnels des Pays de la Communauté Economique Européenne* dite *Charte de 1985* avec ses annexes.

Dans les années 1990, la S.F.U. met en application un programme d'actions qui se résume en cinq points : clarifier le débat, faire connaître les urbanistes et leurs missions, sensibiliser les collectivités territoriales, mobiliser les praticiens de l'urbanisme, mettre en place une meilleure formation des urbanistes.

C'est dans ce cadre qu'en 1993, la SFU prend l'initiative de proposer à l'État, aux principales organisations d'urbanistes et fédérations d'élus impliqués dans la pratique de l'aménagement des territoires, l'élaboration d'un projet de développement de la profession. Les accords recueillis permettent de créer l'association « Profession Urbaniste ». Cette association comprend : la SFU, l'APUCT (Association pour la Promotion de l'urbanisme des Collectivités locales), la FCAUE (Fédération des conseils d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement), la FNAU (Fédération nationale des Agences d'urbanisme) et l'AUE (Association des urbanistes d'État). S'appuyant sur les travaux des groupes "Commande et Méthode" de la SFU, elle organise des rencontres et élabore des propositions pour l'organisation de la profession.

La SFU de 1994 à nos jours

En 1994, la SFU s'attache à traiter principalement deux questions : d'une part, la reconnaissance de la spécificité de l'urbanisme, de ses missions et d'autre part, le développement de la réflexion doctrinale sur la ville et sur la société urbaine.

Sur proposition du président Portefait, la SFU présente une définition de l'urbaniste : « l'urbaniste est : un ou une professionnel(le) qualifié(e) par sa formation initiale et continue ou sa formation continue, son expérience et ses références, qui, par un travail effectif et personnel de réflexion et de conception (seul et en équipe, ou en équipe), sur des sociétés et des territoires ou des territoires allant de la région au quartier, produit, de manière régulière et actuelle, des contributions, des propositions techniques diversifiées (méthodologie, expertise, conseil, projet, cours, résultat de recherches), en matière de développement et/ou d'aménagement. Ces contributions et propositions doivent porter sur l'économique, le social, le culturel (programme) et sur le physique et le spatial (composition) articulés entre eux, et doivent être matérialisées sous une forme achevée, explicite et assumée, dans un support communicable.

Sur le plan doctrinal, des actions de réflexion sont engagées, les unes aux niveaux national et régional, les autres dans le cadre des instances européennes (1996).

Au niveau national, des assemblées générales « à thème » réunissent les membres de la SFU. Sur le plan régional, des réunions et des colloques traitent de sujets qui intéressent l'aménagement et la pratique professionnelle : ville, sites, entrées de villes, charte des villes, commande publique, procédures de consultation en matière d'urbanisme, qualification des urbanistes, etc.

Au niveau européen, la SFU s'investit principalement dans l'élaboration de la *Charte pour l'urbanisme des Villes du XXI^e siècle* (1998).

Parallèlement, la SFU a pris la décision de s'ouvrir aux chercheurs, aux enseignants et de rechercher les appuis de personnalités reconnues pour leurs avis et positions sur l'urbanisme. Cette ouverture se traduit par la possibilité pour eux de devenir membres sociétaires de la SFU avec la création de structures d'accueil différenciées. Le 17 décembre 1997, l'assemblée générale extraordinaire approuve cet aménagement des statuts. Dorénavant, la SFU se compose de trois collèges : le collège des enseignants et chercheurs, le collège des Grands Associés pour les personnalités qui concourent, sans faire profession d'urbaniste, à la réflexion sur l'urbanisme et sur l'aménagement du territoire et le collège des praticiens.

Le 3 Avril 1998, est signé, au siège de la SFU, l'acte de constitution de l'Office professionnel de Qualification des urbanistes (O.P.Q.U.).

En outre, la SFU développe nombre d'actions dans le cadre de ses activités au sein du Conseil européen des urbanistes : animation du débat sur le Schéma de Développement de l'espace communautaire (SDEC), participation au jury du Grand prix européen d'urbanisme.

Enfin, la SFU assure la parution de son bulletin interne *Recto Verso* et met en place son site sur le réseau Internet.

En 2003, la SFU et l'ensemble des membres du Conseil Européen des Urbanistes (European Council of Town Planners) CEU-ECTP proclament la « Nouvelle Charte d'Athènes ».

Sources complémentaires

Archives nationales du monde du travail, à Roubaix :

Nous renvoyons le lecteur au site Internet : www.archivesnationales.culture.gouv.fr/camt

1997 025 : Fonds Léon JAUSSELY.

2007 041 : Conseil français des urbanistes.

Académie d'architecture⁵ :

Consulter ACADÉMIE D'ARCHITECTURE, *Catalogue des collections*, vol. 2 « 1890-1970 », 2007.

fonds Eugène BEAUDOUIN

fonds Léon JAUSSELY

fonds Henri PROST

Archives municipales de Lyon :

Nous renvoyons le lecteur au site Internet : www.archives-lyon.fr

Consulter notamment *L'état des grands fonds privés au 31 décembre 2006*.

111 II : Cabinet d'architecture et d'urbanisme Charles DELFANTE, don en 2000.

165 II : fonds Charles DELFANTE, don en 2006.

5 L'Académie d'architecture possède les fonds de trois anciens présidents de la SFU.

165 II 30 - 38

Ecrits sur l'urbanisme rédigés par Charles Delfante : articles, éditoriaux, rapports, textes préparatoires à l'édition de règles, transcriptions d'interviews ou de conférences (dactylogrammes, imprimés, notes manuscrites).

165 II 30

Prises de position, billets d'humeur.

1965-1999

165 II 31

Art urbain, doctrines et théories sur la ville (1966-1989, s.d.). "La cité comme forme symbolique" et autres textes (1985-1993). La rue (1971-1981). Les acteurs (1972). Les centres (1967-1970, s.d.). Le quartier (1974). Les places (1983, s.d.). Forme de la ville, regard sur la ville du passé, plans de ville (1984-1996). Villes idéales, images de marque de la ville, paysage urbain (1985-1988, s.d.). La ville demain (1969-1980, s.d.).

1966-1996

165 II 32

Projet urbain (1992). Urbanisme et politique (1962-1995, s.d.).

1962-1995

165 II 33

Composition urbaine (1977-1992, s.d.). Le plan d'occupation des sols, instrument de développement urbain (1973). Energie et urbanisme (1981-1983). Commerce, industrie, transport et urbanisme (1968-1989, s.d.). Etranger (1964-1984, s.d.). La profession d'urbaniste (1970-1979, s.d.).

1964-1992

165 II 34

Planification urbaine (1968-1987, s.d.). Patrimoine architectural, rénovation urbaine, quartiers anciens dont le cas de Lyon (1963-1991, s.d.). Paysages, environnement visuel (1967-1986, s.d.). Espaces verts (1965). Analyse des sites (1967).

1963-1991

165 II 35

Planification urbaine de Lyon dont présentation du PADOG.

1963-1990

165 II 36

Ecrits divers sur Lyon (1966-1990). Humeurs (1973-1989). Les loupés (1977-1995). Cartographie OREAM / Liste descriptive des cartes d'analyse et de synthèse pouvant constituer la base cartographique des dossiers des schémas directeurs des OREAM (1968). Réalisations Charles Delfante (1971-1988). Espace piéton (1977-1980).

1966-1995

165 II 37

Opération Part-Dieu (1967-1993). A propos d'architecture (1975-1998). Ecrits divers sur l'urbanisme (1964-1994, s.d.).

1964-1998

165 II 38

Chronologie des articles rédigés jusqu'en 1983. Résumés d'écrits et d'interventions publiques (cours, conférences) de Charles Delfante entre 1960 et 1983. Ecrits et souvenirs personnels (1973-1990, s.d.). Tony Garnier (1964-1991, s.d.). Les hommes, Robert Auzelle (1984) ; Pierre Bourdeix (1988) ; Laurent Chappis (1983) ; Eugène Claudius-Petit (1968-1995, s.d.) ; René Gagès (1992) ; Le Corbusier (1964-1966, s.d.) ; Louis Pradel (1976-1997, s.d.) ; Jean Zumbrunnen (s.d.).

1960-1997

1 SDL ; 2 SDL ; 7 SDL : cartes et plans relatifs aux travaux de Charles DELFANTE.
73 PH : Photographies.

Politique de collectes de nouveaux fonds afférents à la SFU :

Ceux des délégations notamment les délégations Rhône-Alpes, Provence Alpes Côte d'Azur et Languedoc-Roussillon.

Ceux des membres anciens ou actuels de la SFU.

Bibliographie

Ouvrages généraux sur l'urbanisme

CHATEAUREYNAUD (Philippe), *Dictionnaire de l'urbanisme : 800 mots, actes et procédures : jurisprudence, doctrine, analyse*, Le Moniteur : Paris, 3^{ème} éd., 2003, 899 p.

CHOAY (Françoise), *L'urbanisme, utopies et réalités, une anthologie*, Seuil : Paris, 1965, 448 p.

COMMISSARIAT GENERAL DU PLAN, *Mutations économiques et urbanisation : cinq ans de recherche et d'expérimentation*, La Documentation française : Paris, 1993, 469 p.

HAROUËL (Jean-Louis), *Histoire de l'urbanisme*, coll. Que sais-je ?, PUF : Paris, 4^{ème} éd., 1993, 127 p.

INSTITUT FRANÇAIS D'ARCHITECTURE, *L'usine et la ville : 150 ans d'urbanisme*, CRCT : Neuilly-sur-Seine, 1986, 264 p.

LACAZE (Jean-Paul), *La Ville et l'Urbanisme : un exposé pour comprendre, un essai pour réfléchir*, Flammarion : Paris, 1995, 127 p.

MAILLOT (Dominique), *Droit de l'urbanisme*, Centre de formation des personnels communaux : Paris, 1987, 196 p.

MERLIN (Pierre), CHOAY (Françoise) (dir.), *Dictionnaire de l'urbanisme et de l'aménagement*, PUF : Paris, 2005, 963 p.

RAGON (Michel), *Histoire de l'architecture et de l'urbanisme modernes*, 3 vol., Seuil : Paris, 1986, 374, 348, 402 p.

THAVEZ-PIPARD (Dominique), *Le nouveau droit de l'urbanisme*, coll. « Pratique du droit », MB Formation : Paris, 2004, 382 p.

TRIBILLON (Jean-François), *L'urbanisme*, Repères La Découverte : Paris, 1991

Pratiques et réflexions

LANCRENON (Dominique), *Quel urbanisme pour demain ?*, Éditions du Papyrus : Montreuil, 1996, 66 p.

Le Musée social

CHAMBELLAND Colette (dir.), *Le Musée social en son temps*, Paris, Presses de l'École normale supérieure, 1998, 402 p.

CHAMBELLAND Colette, «Cent ans de Musée social», *Urbanisme*, n° 281, mars-avril 1995, pp. 55-56.

HORNE Janet, « L'antichambre de la Chambre : le Musée social et ses réseaux réformateurs, 1894-1914 », in Ch. TOPALOV (dir.), *Laboratoires du nouveau siècle. La nébuleuse réformatrice et ses réseaux en France, 1880-1914*, Paris, Ed. de l'EHESS, 1999, pp. 121-140.

HORNE Janet, « Le Musée social à l'origine : les métamorphoses d'une idée », in *Le Mouvement social*, n° 171, avril-juin 1995, pp. 47-69.

MAGRI Susanna, *Les laboratoires de la réforme de l'habitation populaire en France : de la Société française des habitations à bon marché à la Section d'hygiène urbaine et rurale du Musée social, 1889-1909*, Paris, ministère de l'Équipement, du Logement, des Transports et du Tourisme, 1995, 104 p.

VACHER Hélène, *Projection coloniale et ville rationalisée : le rôle de l'espace colonial dans la constitution de l'urbanisme en France*, Aalborg, Aalborg University Press, 1997, 422 p. (rééd. 2001).

Publications de la SFU et des délégations

CONGRES INTERNATIONAL D'URBANISME ET D'HYGIENE MUNICIPAL, *Où en est l'urbanisme en France et à l'étranger*, actes du congrès tenu à Strasbourg, L. Eyrolles : Paris, 1923, 518 p. [édité par la SFU].

FAURE (Jean-Jacques), MIGUET (Christophe), *Séminaire d'urbanisme créatif : Pôle transfrontalier l'Étoile-Annemasse-Genève, 26 octobre 2002 organisé par la délégation régionale Rhône-Alpes de la Société française des urbanistes*, CERTU : Lyon, 2005, 159 p.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES, *Catalogue* du Salon des urbanistes tenu à Paris du 5 mai au 2 juillet 1939, société française des urbanistes : Paris, 1939, 8 p.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES, *Schéma directeur d'aménagement et d'urbanisme de la région de Paris*, Société française des urbanistes : Paris, 1966, 18 p.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES, *Annuaire*, Société française des urbanistes : Paris, 1975-2001.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES. ASSOCIATION RHÔNE-ALPES, *La lettre de l'ARASFU*, ARA-SFU : Oullins, 1988-1995.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES. ASSOCIATION RHÔNE-ALPES, *Recto-verso*, ARA-SFU : Lyon, à partir de 1995.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DES URBANISTES, *Try it this way. Checklist. Guide du Conseil européen des urbanistes pour les professionnels du développement urbain*, L'Artésienne : Paris, 2003, 38 p.

Revue

Diagonal

Métropolis

Urbanisme (1933-1989) ;

Consulter notamment :

n° 77 : Cinquante ans d'urbanisme

n° 184 : Des urbanistes pour l'urbanisme

Urbanisme (à partir de 1992) ;

Urbanismes et architecture (1990-1992).

SOMMAIRE

2009 003 01	Constitution	1949-1976
2009 003 02-36	Fonctionnement et vie de l'association	1931-1987
2009 003 37	Adhérents	1944-1961
2009 003 38-53	Activités spécifiques de l'association	1953-1986
2009 003 54-56	Comptabilité et finances	1938-1982
2009 003 57	Contentieux	1981-1985
2009 003 58-62	Bibliothèque	1943-1978, s. d.

BORDEREAU D'ENTRÉE

Constitution

2009 003 01 Statuts, modifications de statuts (1949-1976), projet de syndicat (1962). 1949-1976

Fonctionnement et vie de l'association

Assemblées générales, conseils d'administration et bureaux

2009 003 02-05 Assemblées générales, conseils d'administration et bureaux : convocations, ordres du jour, bulletins. 1939-1966

02 1939-1947.

03 1941-1966.

04 1951-1960.

05 1951-1963.

2009 003 06 Conseils d'administration : comptes-rendus. 1979-1980

2009 003 07 Notes d'informations, lettres du Président. 1968-1973

Comités et commissions

2009 003 08 Commissions « Méthodologie » et « Mission de l'urbanisme ». 1965-1967

2009 003 09 Commission « Recherche », Institut d'aménagement et d'urbanisme de la région parisienne (IAURP). 1966-1976

2009 003 10 Commission « Intérêts professionnels ». 1977-1980

Délégations régionales

2009 003 11 Correspondance. 1971-1978

2009 003 12 Procès-verbaux, adhésions, correspondance. 1974-1976

Relations avec d'autres organismes

- 2009 003 13-18** Association internationale des urbanistes (AIU) : correspondance, compte-rendus, congrès. 1963-1987
- 13** 1963-1967.
14 1967-1969.
15 1967-1974.
16 1969-1976.
17 1973-1980.
18 1984-1987.
- 2009 003 19** Ordre des Architectes : correspondance. 1966-1968
- 2009 003 20** Groupe pour l'éducation permanente des architectes (GEPa) : correspondance (1967-1975) ; Union nationale des syndicats français d'architecture (UNSFa) : correspondance (1971-1973) ; Union internationale des architectes (UIA) : correspondance, bulletins (1965-1977) ; Cercle d'études architecturales : compte-rendu (1965-1977). 1965-1977
- 2009 003 21** Confédération nationale pour l'aménagement rural (CNAR) : correspondance (1967-1975) ; Environnement : correspondance (1971-1973) ; Génie rural : correspondance (1967). 1967-1975
- 2009 003 22** Confédération française pour l'habitation et l'urbanisme : correspondance ; Fédération internationale pour l'habitation, l'urbanisme et l'aménagement des territoires (FIHUAT) : correspondance ; Union nationale des fédérations d'organismes d'habitation à loyer modéré : correspondance, notes, compte-rendus. 1967-1976
- 2009 003 23** Contacts : correspondance, notes, bulletins listes de membres ; Town and country planning association (TCPA) (1966-1972) ; Centre de recherche d'urbanisme (CRU) (1966-1971) ; Société des urbanistes diplômés (SUD) (1966) ; Ministère de l'équipement (1966-1968) ; Fédération des urbanistes suisses (1967-1971) ; Association des urbanistes polonais (1966) ; Société hongroise d'urbanisme (1967) ; Union urbanistique de Yougoslavie (1969). 1966-1972
- 2009 003 24** Association des anciens élèves du séminaire et atelier d'urbanisme Tony Garnier : correspondance, notes, listes des membres. 1964-1970
- 2009 003 25** Association pour l'organisation des stages en France ; Association pour l'organisation des missions de coopération technique (ASTEF-ASMIC) ; Association pour la coopération technique industrielle et économique (ACTIM). 1966-1970
- 2009 003 26** Secrétariat des missions d'urbanisme et d'habitat ; Planification territoriale ; Habitat Information ; Groupe international de coopération et de recherche en documentation. 1966-1968

Congrès et festivités

2009 003 27-29	Congrès, journées d'études : correspondance, notes, programmes, listes des participants.	1931-1977
27	1931-1973.	
28	1963-1965.	
29	1970-1977.	
2009 003 30	Salon des urbanistes : correspondance, notes, revues, photographies.	1942-1944
2009 003 31	Jour mondial de l'urbanisme : correspondance, notes, programmes.	1954-1979

Correspondance générale

2009 003 32-33, 36	Courrier arrivé-départ.	1944-1985
32	1944-1957.	
33	1945-1963.	
36	1971-1985.	
2009 003 34	Courrier départ.	1967-1970
2009 003 35	Correspondance, documents diffusés.	1966-1976

Adhérents

2009 003 37	Mouvement des adhérents : membres, demandes, admissions, démissions, listes.	1944-1961
--------------------	--	-----------

Activités spécifiques de l'association

2009 003 38	Travaux de réflexion réalisés par la SFU. - Perspectives, planification, position, doctrine, organisation de la profession d'urbaniste, manifeste, projet de « Livre blanc », projet de quartier, urbanisme et professionnels, groupe commande : correspondance, notes, comptes-rendus.	1974-1986
2009 003 39	Relations avec le ministère de l'Aménagement du territoire, de l'Équipement, du Logement et du Tourisme : correspondance, notes, comptes-rendus, brochures.	1966-1975
2009 003 40	Aménagement de la région de Paris : correspondance, notes, comptes-rendus, brochures, photographies.	1961-1964
2009 003 41	Régionalisation : correspondance, notes, comptes-rendus, brochures, coupures de presse.	1968-1971

2009 003 42	Prix SFU : correspondance, coupures de presse, photographies.	1953-1962
2009 003 43	Mission d'études à Moscou : correspondance, notes, comptes-rendus, brochures.	1968-1970
2009 003 44	Séminaire « Schémas directeurs d'aménagement et d'urbanisme » à Bandol : correspondance, notes, comptes-rendus, plans.	1970
2009 003 45	Enquête relative aux diplômés de l'Institut d'urbanisme de l'université de Paris : correspondance, questionnaires.	1969
2009 003 46	Étude « Devenir étudiants diplômés d'urbanisme », contrat directeur de l'aménagement foncier et de l'urbanisme DAFU-SFU : correspondance, notes, comptes-rendus, relevés bancaires.	1977-1979
2009 003 47	Constitution de dossiers par des praticiens en urbanisme, marché de direction de l'urbanisme et des paysages DUP-SFU : correspondance, notes, comptes-rendus, documents fiscaux.	1979-1983
2009 003 48	Sauvegarde profession ministère de l'Urbanisme et du Logement, ordre des architectes, syndicat de l'architecture, confédération nationale des organismes et personnels d'aménagement : correspondance, notes, comptes-rendus.	1980-1983
2009 003 49	Honoraires, contrats : correspondance, notes, comptes-rendus.	1951-1983
2009 003 50	Enseignement, formations : correspondance, notes, comptes-rendus.	1969-1983
2009 003 51	Centre de recherche d'urbanisme (CRU) : correspondance, comptes-rendus.	1971-1974
2009 003 52	Projet de contrat de recherche avec la délégation générale à la recherche scientifique et technique (DGRST), concours des urbanistes de l'État : correspondance, notes, comptes-rendus.	1966-1968
2009 003 53	Concours : correspondance, notes, comptes-rendus, plans.	1970-1976

Comptabilité et finances

2009 003 54	Gestion : deux livres de comptes, recettes et dépenses.	1943-1962 Communicable en 2012
2009 003 55	Comptes (1958-1965), factures (1951-1964), relevés bancaires (1955-1964).	1958-1965 Communicable en 2015

2009 003 56 Locations au 52 rue Mathurin Régnier (1971-1974) et 35 rue Henri Barbusse (1974-1982) à Paris : correspondance, baux, quittances. 1971-1982

Contentieux

2009 003 57 Contentieux entre bureaux et Chevassu : correspondance, notes. 1981-1985

Bibliothèque

2009 003 58 Revue de la SFU n°1-16, correspondance relative au dépôt légal. 1962-1966

2009 003 59 Revue *Urbanisme*, 4 extraits des numéros 65, 94, 98, 127-128. 1966-1972

2009 003 60 Textes officiels relatifs à l'urbanisme. 1943-1964

2009 003 61 Documentation relative à Chicago (États-Unis). 1960-1967

2009 003 62 Rapport synthèse des études sur l'agglomération Rouen-Elboeuf (1967), conférences d'André Chaudières « Pour une politique mondiale de l'environnement » et « Pour une charte de sauvegarde de la mer méditerranée » (1971-1972), coupures de presse (1977-1978), annuaire des services régionaux et départementaux (s. d.). 1967-1978, s. d.

TABLE DES MATIÈRES

INTRODUCTION.....	2
SOMMAIRE.....	9
BORDEREAU D'ENTRÉE.....	10
Constitution.....	10
Fonctionnement et vie de l'association.....	10
<i>Assemblées générales, conseils d'administration et bureaux.....</i>	<i>10</i>
<i>Comités et commissions.....</i>	<i>10</i>
<i>Délégations régionales.....</i>	<i>10</i>
<i>Relations avec d'autres organismes.....</i>	<i>11</i>
<i>Congrès et festivités.....</i>	<i>12</i>
<i>Correspondance générale.....</i>	<i>12</i>
Adhérents.....	12
Activités spécifiques de l'association.....	12
Comptabilité et finances.....	13
Contentieux.....	14
Bibliothèque.....	14